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《路加福音》系列讲章 第 73 讲 

我们不是没问题 

路加福音 22:63-71; 23:1-43；诗篇 32  

2021 年 5月 2日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰

赛鲁雅斯写过下面这段话：世界上一半的伤害是因为人们想要有一个良好的感觉。他们往往并不

想造成伤害，或者他们没看到伤害，或者他们总是为自己找到好的理由。因为他们完全沉浸于没完没

了的自我感觉良好之中。最近一个民意调查显示，百分之八十八的美国人认为自己的驾驶技术超过一

般人。你们在座的有多少人认为自己的驾驶技术比一般人差？只有一位举手，一位诚实的人。有意思

的是，我的家人都认为我的驾驶技术比一般人差，可我一向认为自己很不错。这恐怕就是自欺欺人。

当我们的自我良好遇到外界来的于此良好感觉方式矛盾时，我们专门搞了一套对抗这种矛盾的机制。

我们的堕落到了一个程度，这种对抗外来不同观点已经成为我们的自我保护部分。我们认为自己不是

故意在自己骗自己，以至于我们根本不认为自己在欺骗。上面所说的美国人对自己驾驶技术的评估就

是一个很好的证明。我们都有偏见，我们的偏见总是倾向于有利我们自己。但我们总是以为自己没有

偏见。当你听到说那么多人认为自己的技术比一般人高，你或许会想，奥哟，那么多人在撒谎呀，可

是你却根本不以为自己在撒谎。从统计学上说，我们说没有偏见和比一般人好这两个概念，很可能是

错的。这不是你的问题或他的问题，这是我们大家的问题。那些我们不认同的主流媒体，我们都知道

他们的偏见有多大；但对于我们相信的媒体，他们讲的都是事实。也就是说，发现别人的错误很容易。

哪怕有十个不同的人说我们的个性、特征有问题，为什么我们还是不同意别人的评价？我们都有一个

生来就有的欲望，老是想自己是正确的一方、总是以为自己在做正确的事情。我们倾向于认为自己是

正确的、聪明的、有能力的。因此，当外来的信息和我们的自我评估不和的时候，或者是配偶或者是

孩子等等，我们里面就会有很不舒服的感觉，这种感觉是何等强烈，若不解决，我们就好像活不下去

了。我们解决这样的问题往往不是重新评估自己，而是对外来的信息作出重新解释，使其适合我们自

己的评估。你有没有过这样的经历，一家人围着餐桌，回忆从前的事情。有时对某件事情我们的回忆

和孩子们的回忆竟然会完全不同，不是孩子指责家长，就是家长埋怨孩子。双方都没有说谎，但双方

都只记得他们感到比较舒服的部分。同样的原因，你在购买汽车或者其它大件的时候之前，你的想法

一般都是比较开放的：什么车型，是轿车还是越野车还是家庭式面包车？耗油多少？电动车还是普通

汽车？可靠性如何？等等。一旦你在车行签了合约、付了钱之后，你的头脑从此便关闭了。任何有关
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你已经买下的那辆车的负面信息，你完全否认，或者根本不想听。为什么？因为你不想质疑自己的决

定。而任何正面信息，你听了都会高高兴兴。你们大概听到过有些研究结果显示巧克力、葡萄酒有益

于健康，预防心血管疾病。我们听了后都说，这样的眼睛真是令人大开眼界，我举双手赞成。三个月

之后，新的研究报告说，葡萄酒不利于健康。那你怎么办？这第二个研究一点也不严密，当然是错的。

为什么，因为第一个研究结果正和我的心意，我当然同意这个结果，不去理会第二个结果。正是因为

这个事实，专家变得很危险。这一年多来的新冠疫情就是一个很好的例子。那么多专家、政治家说错

了很多次，但没有一个人出来承认说：啊呀，以前我搞错了。这次我们要来纠正。这就是人的本性。

这些都是当下心理学研究的结果。他们是不用‘罪’这个词的， 也没有圣经意义上的‘堕落’概念。

但实际上是一样的， 他们承认这是人身上发生的事情。我们怎么样能够解决这个问题呢？同一家研

究机构给出了解决方法：我们生活里应该有几位信得过的，说反对意见的人。他们愿意戳破我们的自

我辩护气泡， 把我们拽回现实中来。 

这也是希伯来书作者告诉我们的：总要趁着还有今日，天天彼此相劝，免得你们中间有人杯罪迷

惑，心里就刚硬了。这就是说，我们是很容易欺骗自己的罪性和自己的问题的。 

今天早上的这几段经文里，越是与那些有权势之人之间所发生的的确说出了他们的本性，也说出

来我们的本性。问题是，我们愿不愿意承认？路加福音 23 章的这几段经文发生在法庭上， 出场的有

法官、见证人、检察方，当然还有被告。是清白还是有罪？虽然我们不谈这个问题，但实际上，我们

每天的行为也在面对这个问题，是清白还是有罪？我们想要宣告自己清白。驱使你行为的就是基于这

个事实。下面我们就来简短地谈一谈。故事一上来就是对基督的起诉: 

众人都起来，把耶稣解到彼拉多面前，就告他说：“我们见这人诱惑国民，禁止纳税给凯撒，并

说自己的基督，是王”（23：1-2）犹太人知道，罗马人不关心他们犹太人教会里的事情，不在乎耶稣

引用以赛亚书的预言，但是彼拉多对有人想要威胁罗马政权肯定会作出反应。 所以这些犹太领袖们

就造谣说耶稣诱惑国民，煽动人们不给罗马纳税，鼓动犹太人造反。他们又把耶稣押到希律那里。耶

稣不回答希律的问话，也不辩护，保持沉默。结果希律和他的兵丁一起藐视、羞辱、殴打耶稣，然后

把他送回到彼拉多那里。路加说，从前希律和彼拉多是仇人，那天他们成了朋友。彼拉多第二一次宣

布，他找不出耶稣有什么做错的地方。但是他说，故此，我要责打他，把他释放了。这是多么不合法

律事。找不出证据，却由要责打他。为什么?希律这么做是为了他自己的政治生涯、为了讨好希律和

犹太人。但是犹太人还是不放过，于是彼拉多就同意杀害耶稣。为了使他自己站在多数人一边。这个

法庭上只有一个被告，没有法律程序。这一切，暴露了、证明了现场的每一个人都有罪。犹太人、彼

拉多、希律都认为自己所做的是对的。最后，道成肉身的神却被订十字架。 

路加特意提到了这一幕中最后角色，两个和耶稣同钉十字架的强盗中的一个。这个被公开羞辱的、

真正的罪犯，竟然也加入到嘲笑耶稣的队伍中来，说：你不是基督吗？可以救自己也救我们吧？作为
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读者，我们可以一眼看出犹太人、希律、彼拉多的不法，但他们却没有一个看得出来。他们把神放在

被告席上，判处他被钉十字架，并且还以为他们自己做得对。我们一年一年地纪念耶稣受难日，一个

礼拜里个礼拜地来聚会，我们不禁要问：这群人怎么可能心安理得地生活下去呢？答案是：他们心安

理得地生活，就像我们每天心安理得地生活一样。我们很容易看到别人做错事，我们自己做各种各样

的错事，不仅找到借口是自己可以心安理得，还以为我们自己是好人。 

神把我们带进这个故事，不仅将他们的罪暴露给我们看，也让我们看到自己的罪；不仅显示出他

们的眼瞎，也显示出我们的眼瞎。罪是如此狡诈，把我们骗得以为我们自己还很棒。 

如果说这些恶有罪的，那么接下来让来看清白无罪的。路加福音在告诉我们，除了上述这些描述

之外，还有更多的事情在发生。彼拉多宣告了不是一次、两次，而是三次：我查不出这个人有什么罪

来（23：4）；看哪，我也曾将你们告他的事，在你们面前审问他，并没有查出有什么罪来（23：14）；

彼拉多第三次对他们说：为什么呢？这人做了什么恶事呢？我并没查出他什么该死的罪来（23：22） 

紧接着这个审判官作出这样的宣告，还没落下，耶稣就被挂在了树上。钉在耶稣身边的第二个强

盗说的对，他责备另一边的那个强盗：我们是应该的，因我们所受的和我们所做的相称，但这个人没

有做过一件不好的事（23：40-41）。 

耶稣一死，我们就从那个仰望十字架的罗马百夫长嘴里听到这样的话：这人真是个义人！（23：

47）。 

在人类堕落的最黑暗背景衬托之下，在一群又一群反对这位道成肉身之神的人们面前，每一个见

证人的证词都一样：这人没有做错任何事。如果说有任何能够为自己辩护的人，那就是耶稣。此时此

刻是做出辩护的最佳时候。但他没有开口。当每个人都在拼命证明自己的正确时，这一位最诚实、最

有荣耀的，却如羊被牵到宰杀之地。虽然有人不断地对他说，救你自己吧，他却一言不发，丝毫不为

自己辩护。他绝不救他自己，他不能这么做；他能医治我们每个人里面的眼瞎，但他没有救他自己；

人人自欺欺人的心中喃喃自语：我有什么不对的？我做的并没什么糟糕啊，好让自己晚上能睡个安稳

觉。如果说十字架说了什么，它是在对你、对我说：我并不好， 你也不怎么样；基督的沉默告诉地

对我们喊叫：我们不断地自辩不是因为别人没看到我们的言行，而是因为我们对世界的错误认识、我

们对自己的言行错误判断。 

十字架是我们最信得过的、说反对意见的那一位。我在上面提到的那位作者所说：我们生活里应

该有几位信得过的，说反对意见的人。他们愿意戳破我们的自我辩护气泡， 把我们拽回现实中来。 

神把十字架放在我们面前，说：这是你所需要的唯一证词。你以为的你自己，不是你真正的你自

己。 

最后，我们的最后一点是：无罪。 

神的确暴露了我们。事实上，这是一个很好的开始。十字架暴露你，律法说你有罪，但就后果来
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说，这并不是好消息，这是不够的。当清白的那位濒死之际，当边上那个也被钉在十字架上的重罪强

盗，那个知道自己是谁、那个没有申辩、没有像亚当在乐园里那样伪装自己的说：因我们所受的和我

们所做的相称，但这个人没有做过一件不好的事。他转过头去看着这位清白无辜的，说：主啊，你得

国降临的时候，求你纪念我。（23：42）这简单的一句呼求基督记念他的请求，得到了基督如此肯定

如此鲜明的回答。这是让我们听了之后无比喜乐的回答： 我实在告诉你，今日你要同我在乐园里了

（23：43）你要和我在亚当一直渴望想要去的地方，你将得到荣耀。 

为什么？到此时为止，这个家伙可没活得像个常人一样，最后落得个挂在耶路撒冷城外的一个树

上，在围观者的众目睽睽之下，他只说了一句：求你纪念我。基督回答说，毫无疑问，今天你就要和

我在乐园里；天堂是属于你的。基督没有等待这个人革心洗面，变成好人。他只需要承认自己的破碎，

承认基督是无望之人的希望，就可以得救。这就是为什么每个礼拜天都是好日子。至少每个礼拜一次，

有一个外来的声音说：你不怎么样，但有位救主，他对每一个在需要之时求告他的罪人施怜悯。事实

上，我们很容易忘忘记神的恩典、怜悯。你只要从每个礼拜你要求多少人向你道歉与你自己向别人道

歉的次数上就知道，你是否忘了。这可以说明你对周围人的看法是多么离谱。我们太容易太容易对来

自外面的冒火，无论是家庭成员、公司同事还是新闻报道，这些人亏待了我。我们很少会说，奥，其

实我待人并没不那么友善，并不那么和气，我还是比较自私的。我们实在很难看到自己的问题。 

在我们诚实的那一刻，当我们注目神的眼睛、神的圣洁时，我们就知道我们是什么样的人了；于

是抱怨停止了，借口、推脱没有了，自以为为义只好放在一边，我们所有人都清楚地认识到，我们是

有罪的。 你看，眼下那句时髦的话：人人都应得到公平（注:这是美国自去年夏天开始的黑命贵运动的口号， 

但事实上，他们搞打砸抢，搞反向种族歧视）就意味着人人得到的都应该是死亡。第一个强盗说：你不是基

督吗？可以救自己和我们吧！事实上，假如耶稣救了他自己，我们就没有救恩。因为基督默不作声地、

心甘情愿地替我们被钉十字架，一切都已经成了。神已经在基督身上惩罚了我们的罪，神要求我们做

的，是仰望我们基督，他是完全的救主；因着他，神可以对我们说：好，你们这些又良善又忠心的仆

人，可以进来。 

我的神！我的神！为什么离弃我？这个问题的答案早已揭晓：他为了你而被离弃；好使你的罪不

必再受惩罚，你需要的自我辩护不再使你死亡；并且只要你祈求他的怜悯，他的清白、他的公义就可

以白白赐给你。 

我们一起祷告。
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